
  

  

GENERAL PATRICIA VÁSQUEZ: 

“Uno de mis 
grandes desafíos 
es la presencia del 
carabinero en la 
calle” 
A casi dos meses de asumir el desafío más importante de 
su carrera, la general conversó con La Estrella de lo 
personal y lo profesional: se define porteña de corazón y 
advierte de la violencia de los ambulantes foráneos. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaQestrellavalpod 

ste 20 de enero se 
E cumplirán dos me- 

ses desde que la ge- 
neral Patricia Vásquez 
asumió el mando de jefa 
de Zona de Carabineros 
en Valparaíso, convirtién- 
dose así en la primera 
mujer en ocupar este car- 
go en la región. 

Su arribo, indudable- 
mente, se inscribió en la 
historia local. 

La Estrella tuvo la 
oportunidad de dialogar 
con la general desde una 
mirada personal y profe- 
sional con el objetivo de 
conocer, en detalle, qué 
hay detrás de esta figura 
femenina a casi 60 días de 
haber aceptado el desafío 
más relevante de su ca- 
rrera. 

La mujer está 
incorporada hace 
mucho tiempo en 
Carabineros, pero 
yo creo que 
miramos el 
mundo de forma 
diferente”. 

General Patricia Vásquez 
jefa de Zona de Valparaíso 

-Se define como porteña, 
¿porqué? 

-Soy hija de marino. Mi 
papá era oficial de la Ar- 
mada y gran parte de su 
destinación fue aquí, en 
Valparaíso; mi mamá eso 
síes porteña y de hecho mi 
abuela vivió hasta hace 

muy poco en Cerro Alegre 
y su casa mella heredó, en- 
tonces yo hice mi infancia 
en Valparaíso. 

“Estudié en los Sagra- 

dos Corazones de Valparaf- 
so; hice el primero y el se- 

gundo básico, luego vino 
un traslado de mi papá, 
volví en quinto y sexto y 
después volví en primero 
ysegundo medio. Tercero 
fue afuera, pero egresé de 
cuarto medio aquí. Si bien 
nací en Iquique, Valparaf- 
so me vio crecer y por eso 
es que yo quiero mucho a 
esta ciudad, porque soy de 
acá, aquí tengo mis raíces 
y aquí pienso radicarme”, 
agregó. 

-¿Cómo se toma este nom- 
bramiento? 

-Para mí es un desafío 
importante (...) un punto 
de inflexión en mi vida 
fue la experiencia del me- 
gaincendio; yo estuve du- 

rante toda la emergencia, 
estaba subrogando del 18 
de enero y me quedé un 
mes y medio trabajando 
acá. Ver a la gente, a los 
vecinos, el sufrimiento, 

te hacereflexionar: cuan- 
do uno trabaja, trabaja 
desde el corazón y se 
compromete con la gen- 
te, además de que cuando 
uno es porteña y es de la 
zona, tú ves que la perte- 
nencia es muy importan- 
te en los cargos, porque 
tú te la juegas por tu re- 
gión, por tu Valparaíso, 
por tu calle. 

- ¿Qué sello le gustaría es- 
tampar?, a propósito tam- 
bién que esla primera mu- 
jer en convertirse jefa de 
Zonaenla región. 

-La mujer está incor- 
porada hace mucho 
tiempo en Carabineros y 
hace mucho tiempo que 
cumplimos las mismas 
funciones que los varo- 
nes, pero yo creo que mi- 
ramos el mundo de for- 
ma diferente, no somos 
igual que los hombres. 
Desde tu espacio tú vas 
gestionando de diferen- 
tes formas, el cuidado de 
los equipos es muy im- 
portante, tratar de man- 
tener a la gente cohesio- 
nada y también a veces 
ser directa. 

“Uno de mis grandes 
desafíos es traer la presen- 

cia del carabinero a la ca- 
lle, pienso que eso es fun- 
damental, ya que mien- 
tras más visible el carabi- 

nero, más segura se siente 
la gente y también se em- 
podera más de lo que le 
pertenece”, dice. 
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ENLA ACTUALIDAD, VÁSQUEZ RESIDE EN VIÑA DEL MAR. PLANEA RADICARSE DE LLENO EN LA ZONA. 

años de carrera tiene la 
general: fue la primera 
ps directora 
de la Escuela de Forma- 
ción de Carabineros. 

   pudiésemos evaluar la 
contingencia regional, ¿cu- 
ál es su diagnóstico?, ¿cuá- 
lesson los “puntos rojos”? 

-Hoy en el borde coste- 
ro se concentra la gran 
cantidad de personas que 

ejercen el comercio ambu- 
lante, que ha sido un pro- 
blema. Con la municipali- 
dad de Viña del Mar he- 

mos hecho un muy buen 
trabajo, pero es una cons- 
tante. En Valparaíso hay 
una muy buena planifica- 

ción, vemos por parte dela 
alcaldía y del delegado 
también, una muy buena 
recepción a las recomen- 
daciones y sugerencias 
que les estamos haciendo 
para co-ayudarlos en la 
producción de seguridad. 

Los puntos rojos, preci- 
só, “a propósito del vera- 
no”, están hoy “en el bor- 
de costero, en Viña del 
Mar, Valparaíso, Concón, 
Cartagena, El Quisco, San 
Antonio y la verdad que en 
todo nuestro litoral. Con 
lo que hay que tener cui- 
dadoesel perfil del comer- 
ciante ambulante, porque 
te podría asegurar que to- 

dos los que se instalan en 
Caleta Abarca, que son su- 
'mamente violentos, clara- 
mente no son de acá, mi- 

gran de otras ciudades y el 
comercio ambulante trae 
el delito, la mafia y se ha- 
cen dueños de las calles”. 

-Sobre Valparaíso en parti- 
cular, ¿se tienen identifica- 
das sus zonas más críticas? 

-Uno de los primeros 
puntos que estamos afec- 
tando es todo el sector de 
Echaurren, porque todos 
los que somos del Puerto 
sabemos que Echaurren 
es malamente nombrado 
el Barrio Chino (...) y en 
estos momentos hay pre- 
sencia de Carabineros. El 

otro sector importante, 
por lo menos en la vida 
nocturna, es la subida 
Ecuador, que se concen- 
tra hace muchos años 
ahí; murió Errázuriz y se 
trasladó a Ecuador, pero 
en forma muy violenta. 
Tenemos también Uru- 

guay y básicamente las 
inmediaciones de la pla- 

za O'Higgins, como el 
Congreso.
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20 
de enero la general Vás- 
quez cumplirá dos me- 
ses al mando de la V Zo- 
na de Carabineros. 

-A propósito del Congreso, 
¿Cómo han evaluado laam- 
pliación del perímetro de 
seguridad en este punto? 

-Vamos atener una eva- 

luación a fin de mes con la 

alcaldesa y el delegado, pe- 
ro lo más importante es 
que los municipios tengan 

también sus espacios para 
trabajar. Acá hay gente 
quees vulnerable, que ne- 
cesita vender, llevar ali- 

mentación a su hogar y la 
idea de ellos es reubicarlos 

y por eso fuimos por eta- 
pas (...) y aquí el perfil es 
muy importante, como lo 
decía anteriormente, por- 
que es gente de aquí, de 
Valparaíso, a excepción de 
algunos casos -como lo 
que sucedió con un canal 
de TV-, entonces ha sido 
muy receptiva; ellos en- 
tienden que tienen que ser 

empadronados y dejan los 
espacios para que las auto- 
ridades los puedan asistir, 
pero en Viña del Mar es 
distinto, ahí se desplazó la 
violencia. 

-¿Y en cuanto a los alrede- 
dores del Mercado Cardo- 
nal? 

“Sabemos que es un 

punto que la alcaldesa está 
evaluando y ahí hay un 
trabajo silencioso por par- 
te de las policías, hay focos 
investigativos importan- 
tes, entonces hay que dar- 
le espacio. 

-Finalmente, a dos meses 
de haber asumido el cargo, 
¿cuáles son sus principales 
reflexiones? 

-Puedo decir que des- 
pués de 33 años -trabajan- 
do- en la capital, pienso 
que Santiago es Chile, pe- 
ro Valparaíso es mi amor y 
eso lo siento de verdad. He 
trabajado harto, pero es el 
amor por lo que uno tiene 

y esto es también una se- 
hal para las jóvenes, de 
que las mujeres también 
podemos, que es impor- 
tante luchar por lo sue- 
ños, ser mujeres potentes 
y aquí en la región se jun- 
tótodo, hay hartas figuras 
mujeres, entonces algo te- 
nemos que decir.   

Comisión Especial Investigadora 
por listas de espera inicia trabajo y 
acusa situaciones “delictuales” 
La instancia parlamentaria comenzó ayer su trabajo, donde la contralora general de la 
República, Dorothy Pérez, se refirió a diferentes anomalías. 

Mirian Mondaca Herrera 
mirian.mondacaGestrellavalpocl 

na serie de anoma- 
lías fueron las que 
abordó ayer en su 

intervención en la Comi- 
sión Especial Investigado- 
ra (CEI) de la Cámara de Di- 
putadas y Diputados por 
listas de espera, la contra- 
lora general de la Repúbli- 
ca, Dorothy Pérez, en lo 
que fue la primera sesión 
de trabajo de la instancia. 
Lo expuesto por la cabeza 
del ente contralor del país, 
vía telemática, fue en base 
a 24 auditorías desarrolla- 
das entre 2022 y 2024, que 
corresponde al período 
que fiscalizará en esta ins- 
tancia parlamentaria. 

De esas auditorías, dos 
corresponden al año 2022, 
otras dos a 2023 y 20 al 
año que acaba de finalizar. 
En tanto, hay cinco en cur- 

so en el país. 
Entre los antecedentes 

expuestos por Pérez ayer 
derivados de las audito- 

rías, estuvieron los hallaz- 
gos relativos a la lista de 
espera No GES del Hospital 
Carlos van Buren de Valpa- 
raíso. En este recinto, por 
ejemplo, se detectaron 
tiempos de egreso de hasta 
cuatro años. 

Asimismo, la contralo- 
ra detalló que “se advirtie- 
ron médicos que no esta- 
ban inscritos en el Registro 
de Prestadores Individua- 
les de Salud de la Superin- 
tendencia de Salud y que 
estaban operando (...)”. De 
igual forma, Pérez infor- 
mó que también se detec- 
taron médicos que no esta- 
ban inscritos en el Sistema 
de Administración de Per- 

sonal del Estado. 
Además, en un segun- 

do informe, se advirtieron 

errores en los registros 
mantenidos por el hospi- 
tal, por cuanto mantiene 
en la base de datos del sist- 

CAPTURADE PANTALLA Y AGENCIA UNO. 
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ENVAN BUREN SE DETECTÓ MÉDICOS NO INSCRITOS. EN REGISTRO. 
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REDUCCIÓN DE PRESUPUESTO 

Enel marco dela primera jornada de trabajo de la CEI, el presi- 
dente dela comisión, Tomás Lagomarsino, además aprovechó 
de cuestionar la reducción de presupuesto para el área de Sa- 
lud. “Mientras esto ocurre, el Ministerio de Hacienda publica 
undecreto donde se reduce en prácticamente 16 mil millones 
de pesos el presupuesto del Ministerio de Salud. Esto es im- 
pensado, esvergonzoso (...”, remarcó. 
  

ma local 5.348 casos ingre- 
sados en la lista de espera 
NOGES no ingresados en el 
sistema SIGTE (Sistema de 
Gestión de Tiempos de Es- 
pera), mientras que el SIG- 
TE registró 995 casos de in- 

gresoss en la lista de espe- 
ra No GES ausentes en la 

base de datos del sistema 
local. Eso, entre otras in- 
consistencias. 

En el caso del Hospital 
Gustavo Fricke de Viña del 

Mar, la contralora expuso 
que -entre otras cosas- se 
detectó que para un pa- 
ciente egresado bajo la 
causal “No pertinencia"no 
consta “la existencia de 
una evaluación efectuada 
por algún médico u odon- 
tólogo contralor”. 

Deigual forma, se cons- 
tató que en la base de da- 
tos local habían 16.267 ca- 
sos egresados de la lista de 
espera No GES queno figu- 
ran como egresados en la 
base de datos SIGTE. 

SITUACIONES 

“DELICTUALES” 

Cabe recordar que en el 
marco de la CEl se inves- 
tigarán 11 hospitales del 
país, entre ellos los ya 
mencionados. Tras la pri- 
mera sesión, el presiden- 
te de la comisión, el dipu- 
tado Tomás Lagomarsino 
(Partido Radical) planteó 
que la existencia de situa- 
ciones “delictuales” en la 
eliminación de pacientes 
de las listas. En ese senti- 
do remarcó que la exposi- 
ción de Pérez “mostró si- 

tuaciones dramáticas, in- 
cluso delictuales respec- 
to a eliminaciones masi- 
vas de personas en listas 

  

de espera”. 
De igual forna, señaló 

que “las irregularidades y 
desprolijidades” que se re- 
flejan se mantienen res- 
pecto a informes similares 
del año 2020, 2019 y hacia 

atrás. 
En tanto, el también 

diputado de la zona e inte- 
grante de la comisión, An- 
drés Celis (RN), sostuvo 

que los antecedentes en- 
tregados por la contralora 
“son verdaderamente es- 
tremecedores” y que se 
trata de “hechos crueles, 
indignantes e inhuma- 
nos”. Por lo anterior, seña- 
1ó que a partir del análisis 
y las conclusiones que se 

hagan en la comisión, ade- 
más se deben remitir to- 
dos los antecedentes reca- 
bados, y en particular los 
informes de Contraloría- 
al Ministerio Público, 

“porque podríamos estar 
frente a delitos graves co- 
mo tráfico de influencias, 
cohecho, prevaricación o 
incluso fraude al fisco”. 

Deigual forma, enfati- 
zó que exigirán que el 
Consejo de Defensa del Es- 
tado (CDE) intervenga y ac- 
túe con acciones penales si 
corresponde. Y
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